

事例紹介

平成24年9月から12月にかけて「減災新聞まち・ひと備える」(出典 神奈川新聞)に掲載された自治会町内会、各種関係団体の取組をご紹介します。

● 揭載順

- I 瀬谷第二地区連合自治会 「要介護者支援に注力」
 - II 南台さくら会 「班ごとに見守り担当」
 - III 谷戸自治会 「組ごとに避難場所」
 - IV 瀬谷第四地区連合自治会 「カードに世帯情報」
 - V 細谷戸連合町内会 「地域の見守りを徹底」
 - VI 日向山小防災拠点運営委員会 「閉校から再出発へ」
 - VII 宮沢地区民児協 「中高生を支援役に」
 - VIII せや福祉ホーム 「要援護者支援を探る」
 - IX 障害児親の会 「ほっぺ」「訓練への意欲高く」
 - X 地域の見守り・防災体制等検討委員会 1 「具体化へ手引まとめ」
 - XI 地域の見守り・防災体制等検討委員会 2 「支援情報、地域で共有」



要援護者支援に注力



昨年度は災害時などの要援護支援の対象者を把握するための「ふれあいカード」(情報カード)を作成。申請された個人情報を民生委員と単位自治会が共有する態勢をつ

二地区連合自治会（網代宗四郎会長）は昨年7月、同地区社会福祉協議会と「高齢者・障害者の防災と福祉の実行委員会」を設立。民生委員児童委員協議会などの団体とともに、75歳以上の一人暮らしの高齢者と障害者の見守り支援と防災面を支える活動に取り組んでい

る。

併せて、申請を行つた。高齢者らに防災グッズを配布。さらに「防災に関するガイド（地震・水害）」も作成し、全戸に配つた。本年度は、まだ申請をしていない人への防災グッズの配布を進めるとともに、75歳以上の高齢者夫婦の世帯に対象

する。

「1、2年で元気な勢ができるとは思っていらない」と網代会長。日常的な見守りと防災との連携をテーマとした研修会=写真=を定期的に開き、「課題の共有と啓発に努めたい」と話している。

範囲を広げて活動を継続

横浜市瀬谷区①瀬谷第一地区連合自治会



「組」ごとに避難場所

横浜市瀬谷区南瀬谷地区にある市営南台ハイツの南台さくら会（林茂会長）は、階段でつながっている9～10世帯ごとに一つの班を編成。それぞれの班の中から、障害者や一人暮らしの高齢者高齢者夫婦の世帯を災害時などに支援する「専任の見守り担当」を決めている。

考慮した上で、比較的若い世代の住民を見守り担当を選んでいる。転出入で担当が変更となる場合は要援護者と顔合わせを行つてから引き継ぐ。

高齢化率は確実に上がる」と居住者の現状を説明する林会長。「一人暮らしの高齢者の共同生活や上階での住み替えの可能性の模索、民生委員やホームヘルパーとの連携による支援の在り方などについての検討が求められている」と今後の課題を挙げた。

安否確認に巡回する訓練を定期的に実施している

班ごとに見守り担当

横浜市瀬谷区②

桜痴の歌

横浜市瀬谷区③

谷戸自治会

横浜市瀬谷区阿久和北部地区の谷戸自治会（高橋秀信会長）は、顔の見

て「おこなり場」への避難状況を把握。手助けが必要な人や避難していくな

組みにしている。

横浜市瀬谷

3

谷戸自治会



カードに世帯情報



地域の見守りを徹底



横浜市瀬谷区の瀬谷第4地区連合自治会（小野栄一会長）は7月から、全母帶対象の「防災支え合いカード」の作成を開始。一人暮らしの高齢者や障害者の日常的な見守り活動を防災面に生かす仕組みづくりに取り組んでいる。

同連合自治会はかねて住民の交流事業に力を入れてきた。民生委員や地元の小学生がボランティアとして参加する。地元の小学校や特別

開。毎年秋に開いている「福祉保健のつどい」写真には高齢者はも

より、大勢の中高生がボランティアとして参加す

る。地元の小学校や特別

支援学校、養護学校の通

学路では朝夕の「あいさ

つ運動」も盛んで、自治

会とPTAが手を携えて

子どもたちを見守ってい

る。

こうした住民のつなが

りが功を奏し、カード作

成は「今のところ、おお

むね順調に推移してい

横浜市瀬谷区④瀬谷第四地区連合自治会

横浜市瀬谷区⑤細谷戸連合町内会

横浜市瀬谷区の細谷戸連合町内会（中地一行会会長）は、「さりげない見守り」と小野会長。その一方で「カードの記載情報

を生かした支え合いの仕組みづくり、さらには自治会活動そのものに関心のない人たちにどう理解を求めていくかが今後の課題」と気引き締めている。

横浜市瀬谷区の細谷戸連合町内会（中地一行会会長）は、「さりげない見守り」と小野会長。その一方で「カードの記載情報

を生かした支え合いの仕組みづくり、さらには自治会活動そのものに関心のない人たちにどう理解を求めていくかが今後の課題」と気引き締めている。

昨秋に実施委員会を立ち上げた後、他地域の事例を学ぶ研修会（写真）を開くなど、自分たちが取り組める具体策の検討を重ねた。活動の第1弾

として見守り対象者の実報などを記入した用紙を情報を基に、新聞や郵便物の有無、夜間の照明の点灯状況、洗濯物が干してあるかどうかを確認するといったさりげない見守りを徹底することとした。今年3月には、70歳の会長は「細谷戸地区の高齢化率は40%に及ぶ。災害時には一人でも多くの支援や協力者が不可欠。その担い手として中高生の行動力にも期待したい」と話している。

横浜市瀬谷区⑥日向山小防災拠点運営委

横浜市瀬谷区の旧日向小学校の地域防災拠点運営委員会（後藤徹也運営委員長）が、来年4月の本格的な活動再開に向けて動き始めている。同校は児童数の減少に伴う再編統合で、2010年3月に閉校。災害時に避難所となる地域防災拠点は別の小学校へ一時的に移り、運営委の活動はしばらく「休眠」状態となっていた。

1年後、横浜市西部・藤沢方面をエリアとする県立特別支援学校として、日向山小の跡地活用が決まった。これを受けて、瀬谷、泉四区にまたがる自治会や町内会が

この間、防災訓練は地区内の自治会町内会ことで実施してきたが、拠点での訓練は障害者や高齢者の支援（写真）を重点

にすることを今年7月の運営委員会で確認。「本当に避難所には実践に即した具体的な運営プログラムの検討に取り組みたい」と意欲を見せている。

閉校から再出発へ



中高生を支援役に

支援にどうつなげていくかが今後の課題」と福田会長。活動の担い手となるボランティアの育成に

も言及する。

「災害時には若い世代、特に中高生の活力に期待したい。そのためには日々の避難所開設に当たつては、体育館の利用だけではなく、教室の一部を活用する方向で学校関係者との調整を進めてい

る」と後藤委員長。「年明け早々には実践に即した具体的な運営プログラムの検討に取り組みたい」と意欲を見せている。



見守りの対象世帯を把

握するため、民生委員が中心となり「支え合い情

報カード」の作成に昨年から着手。併せて、災害時の「自助」に役立つア

イテムを袋詰めした「安心くん」も用意（写真）。

これまでに約200セットを配った。

「日常的な見守りで共有した情報を、災害時の

い」



率先して参加したいと思える場づくりに努めた

工夫を凝らし、中高生が

事。高齢者の集いや子育てサロンなどの行事にも

参

横浜市瀬谷区⑦宮沢地区民児協

事例紹介

横浜市瀬谷区⑩ 見守り・防災検討委

横浜市瀬谷区は今年5月、地区連合自治会や民生委員児童委員協議会、社会福祉協議会、地域防災拠点などの代表者〔写真〕による「地域の見守り・防災体制等検討委員会」を設置。さまざまな形で取り組まれている地域の見守り活動を災害時の助け合いや要援護者の避難支援につなげようと、効果的な手法を検討している。

検討委はこれまでに6回開き、「見守り活動の主体は住民一人一人」との基本的な考え方を確認。さらに「単位自治会町内会と民生委員・児童委員との連携や協力が大切。これを連合自治会町内会と社会福祉協議会が支え、地域の見守り活動の範囲は取り組みやすい実効性のある単位で行う」「災害発生時に誰もが支援を必要とする状況になりうることを留意する」などと議論を重ねてきた。

横浜市瀬谷区⑪ 見守り・防災検討委

横浜市瀬谷区の「地域の見守り・防災体制等検討委員会」〔写真〕は、本年度中には、個人情報の収集と共に、顔の見える関係づくり、地域の実情に応じた取り組みなどについて具体的な手引書をまとめた予定。現在その内容をチェックしている。

要援護者支援を探る



横浜市瀬谷区③ せや福祉ホーム

要援護者の視点から、災害時の助け合いや避難支援のあり方を模索している。津田所長は「避難所では地域の皆さんのが温かく接してくれる」と前置きした上で、障害者が訓練に参加しやすい環境づくりの必要性を強調。「障害の特性に合わせた避難スペースの確保などハーフドリルは高いが、運営委員会に参加させてもらっている。2年前から職員と施設の参加者数人が地元の市立相沢小学校地域防災拠点で実施される避難所訓練に参加。要援護者の避難生活にどのような課題写真。

があるかを探っている。とで、皆さんと一緒に課題解決に向けた具体策を見いだしていきたい」さらに、「障害者も自ら地元の防災訓練に参加するなど頑つなぎの努力が重要」とも。「家族を含めて地域活動に参加できる人から徐々に取り組んでもらえば」と期待している。

横浜市瀬谷区⑨ 障害児親の会「ほっぺ」

横浜市瀬谷区の障害児親の会「ほっぺ」が会員向けに行つた防災に関するアンケートによると、保護者の約8割が「地域の防災訓練に参加したい」と思つてゐる一方で、実際に経験があるのは3割程度にとどまつてゐた。参加に至らない主な理由は、障害児を連れていくことに不安を抱いていたためだと分かった。

そこで同会は、保護者の不安を取り除き、訓練に加わりやすい環境づくりを進めていくべく、今

訓練への意欲高く



具体化へ手引まとめ



支援情報、地域で共有



横浜市瀬谷区の自治会町内会は、要援護者の支援のほど取り組むケースも想定される。検討委は「確かに、倒壊した家屋から負傷者の救出や救護など取り組む関係を深めておくこと」で、安否確認やさまざまな支援活動をスムーズに進めることができる」と説いている。

横浜市瀬谷区の「地域の見守り・防災体制等検討委員会」〔写真〕は、災害の規模によっては、要援護者の支援のほど取り組むことが可能となる。このように、地域の見守り活動により活動の範囲は取り組みやすい実効性のある単位で行う。災害発生時に誰もが支援を必要とする状況になりうることを留意するなどと議論を重ねてきた。